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56 岁的张喜英到 2017 年就要退
休了，从 2002 年 2 月 1 日二七区环卫
清洁服务总公司成立时来到这个队
伍，起早贪黑，每天奋战在大街小巷。

“刚开始时很不习惯，觉得很丢
人，干了三天就不想再干了，后来还
是家人的鼓励才咬着牙坚持了下来，
没想到却一直干到了现在。”张喜英
害羞地说：“等我退休了，孩子结完婚
家里没事了，我还要回来接着干。”

说起自己工作不被市民理解，张
喜英感触很深。

有一次，一个小伙子在十字路口
给在等候绿灯的车辆发广告，地上随
处都是广告纸，张喜英上前阻止，小
伙子说“你不就是个扫地的吗？管得
着吗，你？”张喜英耐心地给他解释，
可小伙子不但不听劝，还出言不逊，
她最后拨打了110才解决此事。

张喜英说：“累点脏点都没事，最无
奈的是刚扫完，就有人当着你的面儿随
手把果皮、纸屑扔在马路上。最怕的是
在机动车道上捡垃圾，有的车主车窗一
摇就把烟头、饮料瓶扔了出来。”

有的商户把垃圾随意堆在马路
边，张喜英上前提醒，他们就会说不
然要你们这些环卫工干什么。刚开
始被不讲理的市民斥责，她回家都要
向丈夫诉苦，丈夫会心疼地要她辞了
工作回家。

但她没有因此放弃，“后来习惯
了，自己该怎么工作照旧怎么工作，
把卫生打扫好就行。”张喜英笑着说。

“扫马路不仅锻炼体力,还锻炼
眼力呢。”张立秋爽朗地说：“我就喜
欢跑，越干越有劲，我还要和扫把打
一辈子交道呢！”

从 1985 年开始，张立秋在一线
工作 20 多年，后升为管理层，负责道
路质量检验工作。退休后又被公司
返聘，30 年了，依旧对工作怀有无限
的热忱。

以前在一线做道路清扫保洁工
作，每天凌晨三点就要从家里出发上
路打扫卫生，要不停地干10个小时左
右。当问到累不累时,张立秋随口说
道:“干了这么多年了，早就习惯了。”

过年是家人团圆的日子，可张立
秋多年都没有陪伴家人过一个完整
的春节。除夕夜是春节期间燃放烟
花爆竹最集中的一个时段，大年初一
早上天不亮她就要出门去清理炮纸。

这两年随着大家环保意识的提高，
春节燃放鞭炮的明显少了，张立秋说：

“这不仅减少了环境污染，也给我们的
工作减轻了不少负担，希望大家一起努
力，让我们郑州的天空变得更加蔚蓝。”

张立秋表示，作为管理层其实和
一线员工的工作没有区别，甚至工作
要更多更重，要不分早晚随时上路核
查、指点道路清扫工作。虽然没有加
班费，但为了让市民有个干净舒心的
环境，张立秋经常自发加班加点工
作。查看时发现哪儿没有清洁到位
就随手给清理了，看到干干净净的路
面，她说非常有成就感。

作为一名一线经理，王珩的工作
量很大，也很杂，对公司大大小小的
事情都要操心：招聘员工、清扫道路、
处理事故等。王珩说：“我们不害怕
检查，一个城市的干净与否不能只靠
环卫工作者，要各部门齐抓共管，希
望大家能够尊重和支持环卫工人以
及他们的劳动成果。”

刚开始在卫生队时，王珩负责河
医周边的工作，行人、机动车流量非
常大，污染也就大，几乎每天都要加
班加点工作。

后来因为工作表现突出被公司
任命为经理，王珩介绍说：“现在咱们
工人年龄偏大，平均在 50 岁左右，年
轻人是没有人愿意干这行的。再加
上很多环卫工都是临时工，所以流动
性很大，工资福利也一般，招工方面
非常难。”

有的人世俗观念严重，对环卫工
人等普通体力劳动者存在着偏见和
歧视。一些司机遇到正在马路上作
业的环卫工时不避让、不减速，怀有
侥幸心理，致使一些环卫工人被撞
身亡或受伤。王珩激动地说：“希望
广大驾驶员在行驶过程中注意避让
正在马路中间打扫的环卫工人。马
上就要进入冬季，在行经冰雪路面
时要减速慢行，不仅自身安全，还能
保障正在作业的环卫工人人身安
全。同时，也希望市民不要随意丢弃
杂物，降低环卫工人在道路上作业的
危险性。”

他们是城市美容师，他们被称为“马路天使”
他们把马路当办公室，用扫把为城市添彩

干了几十年的“老环卫”讲述酸甜苦辣

无论是
三伏酷暑还是数九严

寒，无论是风雨交加还是漫
天飞雪，我们都会在马路上看见

一个个身穿橘黄色衣服，挥舞着扫
把忙碌的身影，他们就是我们的城市
美容师——环卫工人。10月26日是
我省的第18个环卫工人节，记者采访
了二七区环卫清洁服务总公司的4
位环卫工人，让我们一起来感受
下他们的酸甜苦辣。

记者 景静

吴建新：

1978年开始做环卫工

■人物名片

1960年出生的吴建新从 1978 年
开始就做起了环卫工，从一线环卫
工人到现在的管理层质检人员，日
复一日，年复一年，坚守在自己平凡
的岗位上，兢兢业业，任劳任怨。并
多次获得市级、区级“城市优秀美容
师”称号。

今年重点是扬尘治理工作，作为
有着 30 多年从业经历的老环卫工作
者，吴建新有着自己的想法。

他认为现在工地是主要的尘土
来源地之一,凌晨的时候，有些建筑
渣土运输车辆出入工地没有清洗干
净,轮胎上的泥对刚打扫好的路面会
造成二次污染。有的车辆未密闭或
密闭不严就上路，当车辆驶过，大街
上会遗落尘土，尤其是水泥罐车装的
混凝土，掉到地上一干就非常难清
扫，需要用铲子一点点地铲。

吴建新说：“希望建筑工地多注
意这些细节，大家齐心合力维护好我
们的环境。”

随着大气污染治理力度的加大
和技术的进步，现在有洒水车、雾炮
车、干式吸尘车等机械化作业，环卫
工人的劳动强度比以前轻松了许多，
但街头巷尾的卫生还得靠人工一点
一点地清扫。为了有效治理扬尘，每
天洒水车要不间断地作业，人歇车不
歇。吴建新师傅感慨地说：“我就是
心疼水，很多地方干旱没有水，要是
我们大家自觉维护环境卫生，那能节
省下多少水啊！”

张喜英：

2002年开始做环卫工
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张立秋：

1985年开始做环卫工
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王珩：

2002年开始做环卫工
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刚来三天就不想干了
却坚持了13年

越干越有劲
我要和扫把打一辈子交道

希望大家理解和支持
我们的环卫工人


